



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 27 de enero de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Excélsior, Diario Imagen, La Prensa, El Financiero, El Universal, 24 Horas, La Jornada, Crónica, Reforma, La Razón, Milenio, Contra Réplica.

Descarta vacunar a niños contra covid-19/Excélsior

La política de vacunación contra covid establecida por el gobierno de México ha sido acertada, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador. En su rueda de prensa matutina, estableció que dicha política se ajustó a las directrices señaladas por la OMS e insistió en que no se contempla aplicar vacunas a niños. “Hay que vacunarse. Yo creo que fue acertada la política de vacunación y desde luego fue una bendición el tener la vacuna a tiempo en el mundo, porque estamos viendo que los vacunados tienen más protección”, estableció el titular del Ejecutivo. Puso como ejemplo la vacunación en la Ciudad de México, donde de 325 personas internadas, 254 no están vacunadas, y 71 sí tienen vacunas aplicadas.

La prioridad es inmunizar a los no vacunados, reitera López Obrador/Diario Imagen

El presidente López Obrador insistió con su llamado a la sociedad a aplicarse las dosis correspondientes para protegerse contra esta enfermedad, al reiterar que en México se ha logrado hacer frente a la nueva ola de Covid-19, debido a la variante Ómicron, gracias a la vacunación. En conferencia en Palacio Nacional el mandatario reiteró que las vacunas contra SARSCoV-2 no tienen ningún efecto negativo, sino que, al contrario, ayudan a reducir los riesgos de hospitalización o de deceso a causa de este virus. Voy a insistir, porque entre más vacunados estemos, más protegidos. Esto fue lo que nos ayudó a que no tuviésemos problemas graves con la nueva variante, porque ya habíamos avanzado. Lo que más nos importa es vacunar a los no vacunados”, afirmó el mandatario.

Paga México 2 mil mdp por vacunas/La Prensa

El gobierno del presidente López Obrador firmó 5 contratos el año pasado por más de dos mil 295 millones de pesos con empresas farmacéuticas para la compra de vacunas, sólo que las mayores compras para atender el esquema básico de vacunación se pactaron hasta los meses de julio y septiembre de ese año sin que se tenga detalle del momento de entrega. Según los contratos vigentes entre la empresa estatal Birmex -laboratorio encargado de las adquisiciones de vacunas por parte del gobierno mexicano y las farmacéuticas internacionales, la compra más importante a compra más importante se realizó a Sanofi Pasteur por un monto mayor a mil 430 millones de pesos. En la revisión que hizo OEM a los contratos de compra, se observan dos facturas a esa farmacéutica. La primera, la AV-202/002, por un monto de mil 423 millones de pesos para adquirir dosis de la vacuna hexavalente y antirrábica. Y la segunda, la AV-2021/006, por nueve millones 666 mil 706.9 pesos, para adquirir vacunas para prevenir fiebre amarilla, mayores dosis de hexavalente, así como los refuerzos contra tétanos y difteria.

En sólo dos días, mil muertos por Covid-19 en el país/El Financiero

México rebasó ayer —después de más de tres meses— la cifra de 500 muertos por Covid-19 en sólo 24 horas, la cifra más alta de la cuarta ola. La Secretaría de Salud registró 532 fallecimientos confirmados por el virus en un día, con los que la cifra total se ubicó en 304 mil 308 defunciones. Desde el 12 de octubre del año pasado no se reportaba un número tan alto - cuando se contabilizaron 546— y, entre martes y miércoles, se reportaron mil 007 muertes, con 475 y 532,

respectivamente. También alertó que se elevaron nuevamente los contagios y registró 48 mil 627 ayer, lo que suma 4 millones 779 mil 296, oficialmente, en lo que va de la epidemia en México. Lo anterior, a pesar de que la aplicación de pruebas continúa aumentando lentamente y se ubica en 13 millones 833 mil 307 test en todo el país.

Registran 48 mil 627 contagios en un día/El Universal

En esta cuarta ola de covid, México reportó 532 muertes en 24 horas, así como 48 mil 627 nuevos contagios, de acuerdo con la Secretaría de Salud. De acuerdo con la dependencia, suman 4 millones 779 mil 296 casos y 304 mil 308 decesos a causa del virus. Señala que, hasta el momento, se tienen registrados 278 mil 889 casos activos en Baja California Sur, la Ciudad de México, Colima, Tabasco, Nayarit, San Luis Potosí, Querétaro, Coahuila, Zacatecas y Yucatán. Según la dependencia que dirige Jorge Alcocer Varela, 76 millones 701 mil 452 personas ya cuentan con el esquema completo de vacunación.

Suben contagiadas, niños olvidan sumas/24 Horas

Mientras la Secretaría de Salud reportó más contagios de mujeres que de hombres en esta cuarta ola, 57% contra 43%, un estudio con 2 mil niños reveló que, a pesar de los programas de Gobierno para tomar clases a distancia, los estudiantes de nivel básico que no han regresado a los planteles no sólo no han adquirido nuevos conocimientos, sino que olvidaron los que ya tenían. Ayer se reportaron 532 muertes a causa del coronavirus, la cifra más alta desde octubre. Durante la cuarta ola hay registro de más contagios de mujeres que de hombres. De acuerdo con los datos de la Secretaría de Salud, mientras en la tercera ola -registrada en agosto de 2021-, la diferencia de casos era de alrededor de 200 en un día; ahora se contabiliza en hasta 8 mil 400 casos. Así, en de los contagios confirmados los primeros 15 días de este mes, 57% corresponden a mujeres y 43% a hombres. En tanto, en lo que va de toda la pandemia el porcentaje de casos positivos del sexo femenino es de 51.25%, y 48.75% en los varones. No obstante, las defunciones las siguen encabezando el sexo masculino con 61.63% del total y el femenino, 38.37%. El doctor Samuel Ponce de León, coordinador del Programa Universitario de Investigación en Salud y de la Comisión de Respuesta al Covid-19 de la UNAM, dijo que no se tiene evidencia científica sobre el incremento de contagio en las mujeres.

México vacuna conforme a directrices de la OMS: Salud/La Jornada

La Secretaría de Salud aseguró que México atiende las recomendaciones de la OMS, reflejadas en la Política Nacional de Vacunación contra el SARSCoV-2 para prevenir el covid-19 en el país, pues si bien la hoja de ruta para la priorización de vacunas del organismo internacional no es vinculante, se siguen sus sugerencias. Destacó que la más reciente actualización de la hoja de ruta para priorizar el uso de vacunas covid-19 de la OMS, publicada el pasado 21 de enero, señala que el más alto grupo de preferencia para vacunación con esquema primario y dosis de refuerzo son los adultos mayores, trabajadores del sector salud y personas inmunodeprimidas. El segundo grupo son las personas adultas con comorbilidades, embarazadas, personal educativo, personas en desventaja socioeconómica y cuyos trabajos impliquen riesgo. El grupo de mediano riesgo es el resto de la población adulta, así como niñas, niños y adolescentes con comorbilidades.

Es mínimo el ahorro en compras de medicamentos/Crónica

El gobierno federal pregona ahorros en la compra y abasto de medicamentos, pero la revisión del Presupuesto de Egresos de la Federación, así como de documentos y reportes oficiales, revela inconsistencias y omisión de gastos no calculados. Según la Secretaría de Salud, la compra de insumos encabezada por el Insabi y la UNOPS representó en 2021 un ahorro de 18 mil 919 millones de pesos, cifra sin punto de comparación e irreal a la luz del cobro de comisiones por parte del organismo de Naciones Unidas y de los gastos derivados por la contratación de operadores logísticos y movilización de personal de la Sedena, Semar, Guardia Nacional, BIRMEX y otras dependencias en labores de reparto. Representantes de la Asociación Nacional de Distribuidores de Insumos para la Salud (ANDIS) y del Consejo Directivo de la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (AMELAF, la cual agrupa a más de 40 laboratorios) explican a Crónica que los ahorros se esfuman porque el gobierno tiene que pagar millones de pesos extra por la distribución de medicamentos.

Usan como refuerzo vacuna de Moderna/Excélsior

Aunque se había informado que el biológico de refuerzo para las personas de 50 a 59 años sería la AstraZeneca, este miércoles en algunas sedes como la de Zacatenco del IPN se aplicó la vacuna Moderna. “Había un lote de, creo que 70 mil vacunas o algo así que era importante que se utilizaran; se tomó la decisión en el Comité de Vacunación de la Ciudad de México que éstas entraran a vacunarse (la jornada de vacunación). “Prefirieron que no quedara el lote con tan pocas vacunas, sino que saliera; pero está validado por la Secretaría de Salud, por Cofepris, por todos, que se pueda vacunar”, explicó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Reiteró que cualquiera de las vacunas que se han aplicado en el país puede

utilizarse como refuerzo, aunque en esta ciudad se utiliza AstraZeneca y Moderna, ya que recordó que, en el caso de Pfizer se utiliza para vacunar a menores de edad.

Presionan por plan para planteles seguros/Reforma

Aunque un juez federal ha emitido cuatro apercibimientos a la SEP y Secretaría de Salud para garantizar insumos de protección y un protocolo adecuado que prevenga contagios, las dependencias no han respondido. Ante ello, la organización Mexicanos Primero exigió que se apliquen amonestaciones a las secretarías. La organización interpuso una demanda de amparo y el 7 de septiembre de 2021, el Juez Primero de Distrito en Materia Administrativa de la Ciudad de México falló a favor, con lo que se ordenó a las dependencias cumplir con ambas demandas. El 17 del mismo mes, las dependencias contestaron con un recurso de queja contra la orden, que fue contravenido y se reiteró la responsabilidad de las dependencias. Desde entonces el juez federal ha emitido cuatro apercibimientos sobre el incumplimiento de la orden judicial.

Alumnos retroceden el equivalente a tres grados y desaprenden por no estar en aulas/La Razón, Excélsior

El 26 mayo de 2021, la organización civil Mexicanos Primero advirtió que como consecuencia de la pandemia, además del déficit en aprendizaje que arrastraban los estudiantes en el país, con el programa Aprende en Casa, que se implementó durante la pandemia de Covid-19, se provocó un retraso educativo de hasta tres grados escolares. Este miércoles, ocho meses después, dicha organización reiteró que se mantiene el mismo rezago en la enseñanza, e incluso, es más complejo, porque no aprenden o abandonan las clases, por lo que apremiaron a cumplir con las condiciones presenciales en aulas, para recuperar lo perdido. De acuerdo con los resultados de la línea de seguimiento en el estudio Equidad y Regreso sobre la presencialidad en las escuelas y aprendizaje, en matemáticas, los niños, niñas y adolescentes empeoraron en 8.3 por ciento en el modelo híbrido.

Niños deben volver a aulas aún sin estar inmunizados/Milenio

La vacunación de niños no es requisito para la reapertura de escuelas, por lo que de manera inmediata debe darse el regreso a clases presenciales, aseguró la OPS. Carissa F. Etienne, directora del organismo, afirmó: “Nuestros niños siguen enfrentándose a la peor crisis educativa que hayamos visto alguna vez en esta región, con millones que aún no han regresado a las aulas. Y cada día que estos niños dejan de asistir tienen una mayor posibilidad de que dejen para siempre la escuela, que no regresen y esto tendrá consecuencias para toda la vida. “Lo más importante que pueden realizar los países para sus niños es abrir las escuelas pero que estén protegidos en cuanto a su bienestar físico, mental y social. “Los ministerios de salud, educación y protección social deben colaborar para llevar a tantos niños como sea posible una vez más a las escuelas de manera segura. El aprendizaje virtual no puede ni debe de reemplazar la escolaridad presencial. Para algunos niños, las escuelas son refugios seguros para aprender, socializar, recibir apoyo mental y tener acceso a una comida nutritiva”.

El léxico, arma contra el suicidio/24 Horas

Detectar presuntas ideas suicidas en textos de usuarios de redes sociales mediante técnicas de lingüística computacional, puede ser posible, pues una de las formas emergentes de expresar una intención para cometer este acto, se realiza a través de las plataformas y los espacios análogos que existen en internet. “Esto se expresa de manera textual por medio de su discusión y, en el peor de los casos, de su promoción. Por ello, es necesario conocer las dinámicas de su expresión que son propias de estos entornos virtuales y utilizar métodos como el análisis del lenguaje, a fin de desarrollar herramientas de detección que contribuyan a la labor preventiva”, dijo a 24 Horas el ingeniero Gerardo Sierra Martínez. Esta es una línea de investigación en curso que identifica características lingüísticas en usuarios de Facebook y Twitter en México principalmente, que busca crear aplicaciones que ayuden a los profesionales de la salud en el diseño de programas preventivos.

Alerta Cofepris sobre riesgos de aplicar vacunas 'piratas'/El Financiero, Excélsior, Contra Réplica

La Cofepris alertó a la población sobre los riesgos de aplicarse Vacunas piratas contra covid en lugares clandestinos. La Cofepris informó que, a pesar de que la autoridad no ha expedido licencias para la venta o importación de vacunas, existen en el mercado algunos productos biológicos ilegales y peligrosos que constituyen un fraude y son riesgosos para la salud por ser de dudosa procedencia. Expuso que todos los antígenos dentro del Plan Nacional de Vacunación cumplen requisitos de calidad y seguridad, y se encuentran dentro de las especificaciones para su aplicación.

Aseguran pruebas de Covid por etiquetado incorrecto/El Universal

Luego de un operativo de verificación en plazas de Izazaga, Centro Histórico, la Agencia de Protección Sanitaria aseguró en cuatro establecimientos 459 pruebas rápidas de Covid-19 debido a que carecían del etiquetado en español para leer su correcta aplicación, así como la autorización de la Cofepris. En un comunicado, detalló que el operativo se realizó en 28 establecimientos ubicados en las plazas de Izazaga 38 e Izazaga 89 de la alcaldía Cuauhtémoc, donde se venden al público en general pruebas rápidas. Durante enero se han realizado visitas de verificación a 58 establecimientos dedicados a la venta de pruebas rápidas para Covid-19, con el propósito de constatar que se encuentren autorizadas por Cofepris y cumplan con la NORMA Oficial Mexicana NOM-137-SSA 1-2008. La agencia recomendó a la población que antes de adquirir una prueba de antígenos para el diagnóstico de Covid, consulte la página electrónica <https://agepsa.cdmx.gob.mx/>, donde encontrarán la información de las pruebas aprobadas y seguras, y podrán interponer quejas ante dudas de la calidad de los productos.

Economía mexicana, de las más rezagadas/El Universal

México tiene una de las tres mayores economías con más rezago por la pandemia, la falta de apoyos del gobierno y la inversión. La economía nacional va a crecer 2.8% en 2022, tras rebotar 5.3% en 2021 y desplomarse 8.2% en 2020, de acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FM). Esto significa que México no logrará recuperar este año el nivel productivo que tenía en 2019. Analistas señalan que persisten muchos problemas estructurales que tenía la economía mexicana antes del covid.

SAT anticipa caída de ingresos públicos por inflación y Ómicron/Crónica

El nivel de inflación y ómicron, la variante de covid que ha impuesto nuevas limitaciones a la movilidad en varios países, afectarán los ingresos públicos este año, aun cuando un alto porcentaje de la población está vacunado y no ha habido tantas restricciones a la actividad económica, reconoció Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT). “Cuando se hicieron las proyecciones de la Ley de Ingresos para 2022 no teníamos los problemas que estamos teniendo ahorita. Todavía no estaba el Ómicron ni las inflaciones que estamos viendo”, dijo la funcionaria federal. En ese sentido, derivado de las interrupciones que se prevén en el comercio exterior “sí vamos a tener una afectación, un golpe” en los ingresos, dijo en conferencia de prensa.

Hospitalizaciones crecen 704% en 30 días; 20 nosocomios en CDMX, saturados/La Razón

Con dos mil 238 personas internadas por covid en los hospitales de la Secretaría de Salud capitalina, la ocupación de camas alcanzó el 37 por ciento de la capacidad este miércoles 26 de enero. La cifra del Gobierno capitalino ha ido en aumento constante desde finales de diciembre pasado; hace un mes, el 26 de diciembre, era de 4.6 por ciento de las seis mil dos camas con las que cuenta el sistema de salud local, lo que significa un aumento del 704 por ciento (ocho veces) en sólo un mes. Sin embargo, de acuerdo con el Sistema de Información de la Red IRAG (Infección Respiratoria Aguda Grave), las camas de hospitalización general en la Ciudad de México ya están ocupadas en 72.08 por ciento y es la tercera entidad — después de Durango y Aguascalientes con mayor saturación en todo el país. Al corte del 25 de enero, se reportaron 20 hospitales de atención de camas generales ocupados al 100 por ciento, entre ellos el General de Zona No. 32 de Villa Coapa, el General de Milpa Alta, el General de Zona No. 29 en San Juan de Aragón, la zona de Infectología de La Raza y el Hospital General de Tláhuac.

Desciende la movilidad en Cdmx y Edomex por ómicron/Milenio

Con la llegada de ómicron al país, los contagios de covid se dispararon y la movilidad en Ciudad de México y Estado de México ya registra niveles semejantes a los de septiembre de 2021, de acuerdo con las mediciones diarias de Apple y Google. En la segunda semana de diciembre, justo cuando las autoridades anunciaron el primer caso de esta variante, los niveles de movilidad de automóviles en la capital se ubicaban en 124 puntos en promedio, lo que equivale a 24% más que el nivel prepandemia, pero en la última semana de enero los viajes cayeron hasta los 87.5 puntos, a pesar del incremento de los contagios y de regresar a semáforo amarillo el pasado viernes, Claudia Sheinbaum, descartó el 23 de enero elevar medidas de prevención para no afectar la dinámica económica del país: “estamos en semáforo amarillo, pero no cambian actividades de la ciudad”.

Tercera dosis a presos/Excélsior

Ayer inició la campaña de aplicación de vacunas de refuerzo contra el SARS-COV-2 en los centros penitenciarios de la Ciudad de México. La jornada fue encabezada por la Secretaría de Salud capitalina a través de sus jurisdicciones sanitarias, con el apoyo logístico del personal de la Subsecretaría de Sistema Penitenciario de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SS),

encabezada por Enrique Serrano. La aplicación del refuerzo de las vacunas AstraZeneca y Sinovac, se realizó en el Reclusorio Sur, el Centro Femenil de Reinserción Social de Tepepan, el Reclusorio Norte, en el Centro de Ejecución de Sanciones Penales Varonil (Anexo) Norte y en los Centros Varoniles de Seguridad Penitenciaria.

Edomex: sin vacunas el 81% de internados/Reforma

De acuerdo con un estudio que hizo la Secretaría de Salud mexicana en 25 hospitales estatales con área covid, en ese lapso hubo mil 890 hospitalizados, de los cuales, 81 por ciento no tenían el biológico contra el virus. La dependencia puntualizó que el 19 por ciento restante contaba con una o dos dosis. Las personas no vacunadas que fueron hospitalizadas tenían comorbilidades que agravaron la enfermedad. Diabetes, hipertensión y la obesidad fueron los principales padecimientos que presentaban. “Además de que no tenían un control efectivo de su enfermedad, lo que incrementa su vulnerabilidad ante el coronavirus. “El 19 por ciento de los pacientes que habían recibido una o dos dosis de los diversos biológicos, tuvieron una mejor respuesta a la atención brindada en los hospitales”, detalló la dependencia.

Alerta en QR por incremento de 120% en hospitalizaciones por covid en 10 días/La Jornada

La Secretaría de Salud de Quintana Roo se encuentra en alerta, pues el número de hospitalizados por covid-19 aumentó en los últimos 10 días de 100 a 220; además, los pacientes intubados en ese lapso pasaron de cero a 25, informó la titular de la dependencia, Alejandra Aguirre. La funcionaria expuso esta situación la noche del martes, en el programa por Internet que el gobernador Carlos Joaquín emite semanalmente. El secretario de Seguridad Pública estatal, Lucio Hernández, señaló que calles y avenidas de las principales ciudades del estado -as cabeceras municipales de Tulum, Benito Juárez (Cancún), Othón P. Blanco (Chetumal), Isla Mujeres y Cozumel- son cerradas diariamente de la 1:30 a las 5:30 horas con intención de reducir la movilidad y las transmisiones de coronavirus. Ayer la Federación confirmó en Quintana Roo 80 mil 93 enfermos de SARS-CoV-2 acumulados durante la pandemia y 4 mil 176 muertos. Mientras, la cifra de aquejados de covid-19 aumentó este miércoles en Nuevo León, luego de tres días a la baja. Autoridades sanitarias de la entidad certificaron 5 mil 426 afectados en las últimas 24 horas, así como 949 pacientes hospitalizados, 140 de ellos con ventilación mecánica, y 24 muertes. Asimismo, corroboraron 403 mil 314 infecciones de coronavirus desde el inicio de la pandemia y 15 mil 239 decesos.

Endurecen restricciones ante pico de pandemia/El Universal

Ni circos ni cabalgatas, ni peleas de gallos, ni cantinas... Los comercios cierran a las ocho de la noche y sólo las farmacias pueden seguir abiertas. Ante la propagación del coronavirus en las comunidades rurales y pesqueras de la región Pacífico Norte en Baja California Sur, las autoridades decretaron medidas más restrictivas porque saben que las opciones de atención médica en la zona son muy limitadas. En Guerrero Negro —a 700 kilómetros de La Paz vive Efraín Patiño Estrada, profesor de inglés. En su pueblo, de más de 13 mil habitantes, sólo hay un hospital del IMSS, que hasta ayer tenía ocho camas disponibles y siete ocupadas para pacientes covid.

OPS urge a garantizar regreso de los niños a las escuelas/Contra Réplica

Los países de las Américas deben garantizar el regreso a las escuelas en pos del bienestar infantil, dijo el miércoles la OPS, descartando que para esto sean necesarias altas tasas de vacunación anticovid entre niños. “Lo primero y más importante que los países pueden intentar hacer por los niños es lograr que regresen a la escuela de manera segura para proteger su bienestar social, mental y físico”, señaló en rueda de prensa la directora de la OPS, Carissa Etienne.

Ómicron ya domina en América, asegura la OPS/La Jornada

Los nuevos casos de covid en América alcanzaron su mayor nivel semanal desde que comenzó la pandemia en 2020 y la variante ómicron es ya la cepa dominante, informó ayer la OPS. Hubo 8 millones de nuevos contagios en la semana reciente, 32% más que en la anterior, y las muertes en toda la región aumentaron en 37%, con 18 mil decesos. A escala mundial hubo 21 millones de nuevos casos la semana pasada, el peor dato desde el inicio de la pandemia, dijo la OMS. La cifra de decesos se mantuvo en más de 50 mil.